

32 mille; nous trouvons ensuite globalement 35 mille tonnes pour l'ensemble de la France, de l'Espagne, de l'Italie et de la Turquie d'Europe, et nous y ajouteront finalement 25 mille tonnes pour l'Amérique, ce qui signifie évidemment les Etats-Unis. Il est manifeste qu'à cette époque, tout comme maintenant et même encore plus que maintenant, il eût été difficile d'évaluer la consommation dans les contrées de production; c'est d'ailleurs celle qui a le moins d'intérêt.

Dès cette époque, ajoute-t-il on avait compris que le café n'était pas seulement une consommation de luxe, qu'il constituait aussi un aliment en même temps qu'un tonique, c'est-à-dire un excitant sans danger quand on n'en laissait pas une consommation exagérée, et, bien que, dans certains pays, on n'eut point hésité à le charger de lourds droits de douane, hors de proportion avec sa valeur intrinsèque, cependant la consommation continuait de s'en développer de façon remarquable. Naturellement, le mouvement d'expansion était d'autant plus intense que les droits étaient plus faibles ou qu'on avait la bonne idée de les abaisser: c'est ce que l'on fit en Angleterre en 1825, après des alternances qui avaient constamment réagi sur le chiffre de cette consommation.

Or, malgré l'exagération des droits, la consommation, après de courts arrêts qui expliquent des privations certaines, a poursuivi sa marche ascendante. Depuis quelques années surtout, elle n'a cessé de progresser d'une manière régulière.

Le système métrique aux Etats-Unis: La nouvelle circule en France, et nous donnons la nouvelle sous réserve, que le système métrique, déjà légalement autorisé aux Etats-

Unis, prenant de jour en jour une extension plus considérable, serait déclaré obligatoire pour toutes les transactions avec le gouvernement à partir du prochain siècle, c'est-à-dire du 1er janvier 1901.

DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE DE LA RUSSIE

Le rapport du Ministre des Finances sur le projet de budget de l'Empire pour 1900 va nous fournir d'importants renseignements, que nous allons résumer en les complétant, pour certains détails, par des données empruntées aux statistiques officielles, et qui, les uns et les autres, mettent en évidence la rapidité du développement économique du pays.

Au centre de ses représentations économiques, M. de Witte place, avec raison, les grands progrès de l'industrie russe. Grâce à l'influence d'une politique protectionniste bien marquée, la grande industrie, qui, il y a quelques années était encore très insignifiante, prend une grande extension dans tous les sens: ce sont surtout les industries minière et métallurgique, de même que l'industrie cotonnière, qui se perfectionnent le plus et deviennent les plus importantes. A côté de ces branches, on en voit apparaître d'autres, de création plus récente, qui s'efforcent de restreindre de plus en plus le champ que la Russie offrait à l'importation étrangère.

Pour faire ressortir ce développement de l'industrie russe et l'influence qu'a exercée la politique douanière, nous allons dresser le bilan de ces industries pendant les vingt dernières années, d'après des chiffres fournis par le Département du commerce et des manufactures. La production industrielle s'est chiffrée en millions de roubles: